

ABONNEMENT LE CANADA Journal Quotidien du Soir.

Un An en Ville . . . \$ 4.00 Un An par la Poste . . . \$ 3.00

LE CANADA

McDONELL, Directeur de la Redaction.

LA VALLÉE DE L'OTTAWA Edition Hebdomadaire du Journal LE CANADA

ABONNEMENT Un An en Ville . . . \$ 8.00 Un An par la Poste . . . \$ 1.00

12eme. ANNEE No 140

OTTAWA, LUNDI 13 JUILLET 1891

LE NUMERO 2 CENTS

La Question Ouvrière

Par M. DE MUN

MESSEURS,

On m'a demandé tout à l'heure de vous armer chevaliers. Pour le faire, il était d'usage de donner l'accablé au postulant, c'est ce que j'ai fait. En la donnant à M. Gervais, j'ai voulu la donner à tous ceux qui m'entendent et m'accueillent ici d'une manière qui me touche si profondément. (Applaudissements.)

C'est la meilleure manière que j'ai trouvée de vous remercier, et je prie de ne suis pas au bout des expressions de ma reconnaissance, non pas que je veuille m'étendre bien longuement, vous m'en voudriez. (Non ! non !)

Je dis que vous m'en voudriez de m'étendre longuement sur l'émotion que me cause votre accueil. (Sourires.) C'est d'une autre reconnaissance que je veux vous parler, et de celle-là je parlerai plus longuement. (Bravo.)

Je veux vous remercier pour moi, pour tous ceux qui ont assisté au grand et imposant spectacle de ce matin, pour tous ceux qui ont entendu les échos, qui auront commenté à été célébrée aujourd'hui à Lille la fête de saint Louis de Gonzague. Je veux vous remercier, pour tous, du grand et bel exemple que vous avez donné et du puissant encouragement que vous avez apporté à tous ceux qui veulent combattre la cause de l'Eglise et de la France. (Bravo.)

Il n'y a personne de ceux qui étaient aujourd'hui dans la basilique de Saint Maurice qui n'ait senti son cœur tressaillir et ses yeux se mouiller de larmes pendant que vous défiez en ordre avec vos hannières déployées devant le Roi du ciel; il n'y a pas de manifestation qui vaille celle-là.

On vous l'a dit ce matin dans un superbe langage, quand Mgr Bannard vous recommandait d'imiter les vertus de saint Louis de Gonzague : la vie de ce grand saint se résume en un seul mot : il fut écolier, puis étudiant, et il mourut à vingt-trois ans. C'est tout, et cependant, trois cents ans après sa mort, voilà que d'un bout à l'autre de la France, pent être de l'Europe, peut être même du monde entier, la jeunesse catholique se lève pour manifester le culte qu'elle garde à sa mémoire. Dit à moi, par ce temps de centenaires où nous vivons depuis deux ans, dites moi quel est l'homme qui suit recueilli de pareilles acclamations au troisième centenaire après sa mort ? (Applaudissements.)

Les nonis des souverains qui ont rempli le monde de l'éclat de leur règne et de leurs victoires sont oubliés; l'histoire conserve leur souvenir; mais lorsqu'il s'agit de perpétuer leur mémoire en faisant le centenaire de leur naissance, il ne se trouve qu'un petit nombre de fidèles. Voilà ce que deviennent les plus grandes gloires de la terre; et vous êtes réunis pour acclamer le nom d'un jeune homme de vingt-trois ans. (Applaudissements.)

En venant manifester aujourd'hui, vous n'avez pas seulement rendu hommage à saint Louis de Gonzague; vous avez aussi rendu hommage à la puissance, à la force de l'Eglise catholique qui seule est assez grande pour donner à un homme une gloire mémorable. (Applaudissements.) Et quand vous avez défilé ce matin à l'offrande aux sons de vos fanfares, au milieu de vos hannières, vous avez voulu témoigner devant la France entière que vous croyez en l'Eglise catholique et que vous voulez être ses serviteurs fidèles et dévoués. (Applaudissements.)

C'est de ce grand acte de foi que je vous remercie; car il vient à son heure, à une époque où il est indispensable que des rangs de la jeunesse s'élève une affirmation solennelle qui entraîne avec elle tous les hésitants, les timides, tous ceux qui commencent à fléchir sous le poids du travail journalier. Nous sommes à l'aurore de temps nouveaux que se préparent pour notre pays, et que chacun sent approcher; ou

cherche tout autour de soi les signaux avant-coureurs de ce que sera la société nouvelle; on cherche quels sont les hommes qui lui donneront son impulsion; ce qu'il sera la génération nouvelle. Vous êtes, vous êtes la génération. C'est pour cela que je vous salue comme tous vous saluez au dehors, cherchent à lire sur votre visage quel est le mystère que vous gardez dans votre cœur, et qui dira ce que sera la France de demain au monde qui espère en vous. (Applaudissements.)

C'est ainsi que, qui que vous soyez, quel que soit votre place, quel que soit votre rang, quel que soit votre âge, je parle aux plus jeunes d'aujourd'hui, car les jeunes d'aujourd'hui seront demain des hommes, — vous êtes, l'objet de l'angoisse et de l'incertitude.

Messieurs, ces temps nouveaux qui se préparent, il y a toute une fraction de vos concitoyens qui est appelée à y jouer un rôle plus important qu'autrefois; je parle du peuple et de la classe ouvrière. Plus nous marions, plus il éclate à tous les yeux que désormais la masse populaire est appelée à exercer, dans les questions sociales et politiques, une action qui devient chaque jour plus considérable et plus prépondérante. Rien ne sert de fermer les yeux à cette évidence; il faut regarder le peuple en face et lui dire que nous sommes prêts à mettre notre main dans la sienne pour lui donner dans la société la place qui lui appartient. (Applaudissements.)

C'est là, messieurs, votre mission et votre destinée; et vous ne me permettez pas de me taire, car vous sentiriez que je mentais à ma propre conviction. Vous descendrez donc dans cette arène et vous prendrez la tête du mouvement, ou bien vous manquerez à votre devoir et au destin pour lequel Dieu vous a fait naître dans ce temps. (Applaudissements.)

On vous l'a dit cent fois; il y a une analogie qui saisit l'attention et le cœur entre la fin du siècle dernier et la fin du siècle présent. Alors comme aujourd'hui tout le monde était dans l'attente, parce qu'il y avait une classe nombreuse qui faisait entendre de légitimes revendications; alors comme aujourd'hui il y avait dans tous les cœurs ce sentiment, ce je ne sais quoi de violent qu'éveille en nous l'idée de l'injustice. Vingt fois, cent fois, on a dénoncé devant vous le crime commis par la Révolution qui, après avoir atteint son but, a repoussé et rejeté du pays ceux qui avaient été ses collaborateurs. (Applaudissements.) Eh bien, c'est cette situation qu'il faut envisager; c'est cette voix, cette clameur qu'il faut entendre.

Parlant de la Révolution française, Michelet compare le peuple au pauvre Job, et il le montre étendu sur son grabat, sans force, tournant sur son grabat, les yeux et les bras, et lui adressant une prière touchante. Eh bien! nous sommes à une heure pareille; le peuple se tourne vers vous qui serez demain ses conducteurs, qui serez ses patrons, qui serez à la tête de l'industrie. Il tourne ses yeux vers vous, et il vous dit: Voilà mes souffrances portez y remède. Je vous le demande, ne détournez pas vos yeux et vos oreilles de ses plaintes; tournez vous vers ce peuple; dites lui que vous l'aimez et que vous voulez consacrer votre vie à apaiser ses souffrances. (Applaudissements.)

Dites lui, messieurs, et prouvez le lui. Car le lui dire, c'est ce à quoi on l'a accoutumé depuis un siècle; et à force de l'entendre dire et répéter par des hommes qui souvent ont vie oublié leurs promesses, le peuple s'est habitué à ne rien croire. Prouvez le lui donc; et il n'y a qu'une manière de témoigner qu'on aime, c'est de se donner à ceux qu'on aime. Le don de soi, de son cœur, de son âme, de son temps, de son labeur, de ses forces, de son intelligence, de toutes ses facultés, voilà la démonstration de l'amour. Tant que vous n'aurez pas fait cela, on ne vous croira pas; donnez vous donc, même au prix de sacrifices, au prix de l'impopularité, au risque même d'être mis en suspicion; et alors viendra le moment où l'on vous croira et où vous recueillerez le fruit de vos sacrifices.

Ce n'est pas l'heure, messieurs,

et ce n'est pas non plus mon rôle de donner à ceux qui m'écourent, et qui sont destinés à entrer dans la carrière industrielle, des conseils qu'ils ont reçus souvent. Ils n'ont d'ailleurs, pour les mettre en pratique, qu'à regarder les exemples qui leur sont donnés tous les jours par les patrons chrétiens de votre région. (Applaudissements.) Laissez-moi cependant vous le dire en un mot, vous qui entrez dans l'industrie, vous qui deviendrez ainsi le point de mire de l'attention populaire: n'oubliez jamais votre devoir envers le peuple. Que ce devoir passe avant votre intérêt; qu'il passe en première ligne; qu'il ait formulé la résolution prise de ne pas abuser du travail de ceux que vous employez; de ne pas abuser du travail de la femme, de respect-r en elle la gardienne du foyer, c'est-à-dire de ce que Dieu a donné de plus sacré à l'homme sur la terre; de ne pas abuser du travail des enfants, c'est-à-dire de ceux qui gardent les destinées, et l'avenir de votre pays. Que cette résolution domine tous vos actes, qu'elle règle votre conduite, et que les travailleurs sentent que, en exerçant votre autorité légitime, il y a un intérêt qui prime tous les autres: celui de la justice que vous devez au peuple. (Applaudissements.) Mais vous le sentez comme moi, puisque vous êtes des chrétiens. Votre entreprise serait inutile, si vous ne fondez sur vous mêmes; elle serait vaine si vous ne vous appuyiez sur l'Eglise, qui doit être le grand chemin par lequel vous devez ramener à Dieu ceux du peuple qui l'ont abandonné.

Saint Thomas Becket, chassé par le roi Henri d'Angleterre, a passé dans votre ville, eh bien! quand il a passé ici, il s'en allait à Pontigny; et, par une sorte de pensée diabolique, le roi avait exilé en même temps tous les pauvres que le saint protégeait. Or, quand saint Thomas fut arrivé à Pontigny, il vit venir à lui, les uns après les autres, ces hommes qu'il avait sauvés de la faim et de la misère et qui venaient redoubler sa souffrance en y ajoutant les leurs, avec le sentiment de sa propre impuissance. Eh bien, c'est à une œuvre pareille qu'il faut aboutir les hommes qui détiennent aujourd'hui le pouvoir. (Applaudissements.)

Pendant un siècle, on s'est occupé d'exiler l'Eglise de toutes les fonctions qu'elle remplissait dans notre pays; on a privé de toutes ses ressources et de toutes ses forces, qu'elle employait au soulagement des classes ouvrières; et puis on a laissé ce peuple isolé, sans assistance, lui donnant pour sa liberté et son affranchissement aucun moyen d'action réel; et l'Eglise se trouve ainsi placée aujourd'hui, comme saint Thomas Becket, en présence de ce peuple qui a besoin d'elle et pour qui elle ne peut plus rien. (Applaudissements.)

Messieurs, il faut faire cesser l'exil de l'Eglise; il faut lui faire restituer la place qu'elle doit occuper dans notre pays; il faut la délivrer des chaînes qui rendent impossible la liberté de ses ministres; car si l'Eglise n'est pas libre, c'est en vain que vous essaieriez de ramener les classes populaires à Dieu. C'est donc en vertu même de votre mission sociale, en vertu de ce que je vous demande de faire pour le peuple, que je vous supplie d'être les plus fidèles serviteurs de l'Eglise.

Dans le discours que j'ai prononcé M. Gervais, il a marqué l'intention de faire sortir de votre réunion, non pas seulement les résolutions prises en faveur des classes populaires, mais aussi le point de départ d'une union catholique ferme et féconde, qui serait le commencement de l'affranchissement de votre pays. (Applaudissements.) La seconde résolution que je vous demande de former, ce n'est pas d'être catholiques — je ne vous le demande pas, car sur ce point vous avez fait vos preuves — ce que je vous demande de la re, c'est de vous associer entre vous par des liens que rien ne puisse rompre, afin de prendre dans votre pays la place à laquelle vous avez droit de prétendre.

J'ai dit hier aux ouvriers: notre faiblesse vient de ce que nous ne savons pas nous unir; de ce que

nous ne savons pas nous associer; de ce que nous sacrifions l'intérêt général aux petites jalouses, aux petites divisions, de ce que nous ne faisons pas litière de tout cela pour aller droit au but. (Applaudissements.)

La grande supériorité de nos adversaires sur nous, c'est l'association; — je ne suis sûr qu'ils puissent cette veine, et je ne leur demanderai pas, étant assuré que je ne les suivrais pas, s'ils m'en indiquaient le chemin. (Applaudissements.) — Mais il est certain que nos adversaires nous donnent cet exemple d'associations qui, malgré des rivalités, vont pourtant droit à ce résultat de déchristianiser la France. C'est à vous de prendre votre place; vous êtes dans ce pays un grand nombre d'hommes actifs ayant au cœur l'ardeur de la foi; la place vous appartient. Si vous ne voulez pas la prendre, c'est vous vous divisez, que vous ne voulez pas marcher droit au but. Unissez vous donc étroitement et marchez en avant.

Tout à l'heure, M. le vicair général dans son allocution rappelait les encouragements que Mgr. l'archevêque de Cambrai a donnés à l'Union catholique; je suis heureux de constater que de tous côtés les mêmes paroles nous sont adressées. C'est maintenant à vous d'agir; mais vous n'avez pas la prétention que ceux que vous voulez affranchir soient au premier rang; c'est à vous d'y être. On a demandé pour vous l'avant garde; c'est à vous de marcher. Prenez vous place, pour rendre la France à Dieu et à la loi. (Applaudissements.)

J'emporte d'ici la confiance, non pas que nous touchons encore au terme, mais que nous nous mettons en route pour y parvenir.

Tout à l'heure, M. Gervais a fait appel à mes souvenirs de soldat; (Applaudissements.) C'est par un image militaire que je veux finir. Je me souviens d'avoir lu, dans les récits de la guerre qui a éclaté entre les Russes et les Turcs en 1878 un épisode frappant. C'était dans une petite forteresse qui s'appelle, je crois, Bazyard; l'armée russe s'était défendue à outrance; on attendait une armée de secours, mais celle-ci n'arrivait pas. Pressé par la nécessité impérieuse, on s'était décidé à engager des pourparlers; on commença à croire que l'armistice allait être conclu, quand un jeune clerc se mit à sonner la marche du czar. Aussitôt le courage renaît, les négociations sont rompues, le bataillon recommence, et le lendemain l'armée de secours arrivait.

Eh bien! c'est vous qui devez être le coup de clairon; à force de lutter, il peut y avoir des inquiétudes et des découragements; on peut craindre que l'armée de secours n'arrive trop tard. Faites donc retentir l'hymne à la France et à Dieu; nos cœurs se réjouiront, et nous verrons se lever cette armée de secours qui nous amènera la victoire.

Je bois à votre courage, à votre dévouement et aux succès que vous nous apporterez. (Salvo d'applaudissements.)

G. PHILBERT, IMPORTATEUR

Américaines, Anglaise, Ecossaises

Coir des rues

Dalhousie et Saint-Patrice

OTTAWA

Peintures préparées, Peinture, Tapisseries, Vitres, Mastic, Pinceaux Huile, Etc.

ARTICLES

De Peinture en General

Manque Forces

LE FER BRAVAIS

CHIRONOSE

DEBILITE

EPUISEMENT

ST. JAMES OIL

GRAND REMÈDE CONTRE LA DOULEUR

RHUMATISME

NEURALGIE, SCIATIQUE, LUMBAGO, DOULEUR DORSALE, TIC DOLoureux

MAUX DE TÊTE, MAL DE DENTS, MAUX DE GORGE

ENROUEMENT, ENGELURES, ENTORSES, BRULURES, CONTUSIONS, ORCULES ETC

En vente chez tous les pharmaciens et marchands de papier. Prix, 25 cents et 50 cents. Envoyé par la poste, 25 cents en plus.

THE CHARLES A. VOSELER CO., Baltimore, Md.

ENTREPOT DE MEUBLES

MEUBLES! MEUBLES!

Nouveaux et a Grand Marche

AMURLEMENTS DE SALON, DE SALLE A MANGER, DE CHAMBRE A CÔD

Harris & Campbell.

CETTE ANCIENNE ET HONORABLE MAISON DE MEUBLES D'OTTAWA EST CONNUE PAR LE BON MARCHÉ DE SES PRIX ET PAR LA BONNE QUALITÉ DES ARTICLES QU'ELLE VEND

Dix pour Cent de Reduction sur tout Achat Argent Comptant.

HARRIS AND CAMPBELL, Coin des Rues O'Connor et Queen, pres de la Rue Sparks.

GRANDE REDUCTION

Sur toutes les TAPISseries DOREES PENDANT UN MOIS.

J. F. BELANGER 159 Rue Bank

Aux Constructeurs et Entrepreneurs

Nous manufacturons les toitures suivantes: Toitures "Canada Plate" Toitures Métalliques, Toitures en Fer Galvanisé, Toitures en Cuivre.

Douglass & Haines 234 rue Wellington.

Agents des célèbres fournaises "S. prier Jewel"

CHARBON.

Les Meilleures Qualités de Charbon Bitumineux et Anthracite.

Bien Criblé et Tamisé.

O'Reilly & Heney Bloc Russell, Rue Sparks.

W. BAKER & Co's Breakfast Cocoa

Duquel Perces de l'huile a été extrait, est Absolument pur et est soluble.

Pas de Chimiques

sont employés en sa préparation. Il est plus que toute fois plus fort que le cacao mélangé avec de l'émulsion, de l'arrow-root, ou du sucre; c'est aussi plus économique, coûte moins qu'en son la tasse. Il est délicieux, nourrissant, et fortifiant; FACILE à digérer, surtout admirable pour les malades que pour ceux qui jouissent d'une bonne santé.

W. BAKER & Co., Dorchester, Mass.

HOTEL SAINT LOUIS 43-45 Rue YORK, OTTAWA

Cet hôtel situé au centre de la cité, a été repeint et aménagé tout en neuf.

ISRAEL MORAU, (Du Montreal House, rue Queen) PROPRIETAIRE

MONTRES D'OR-DAMES.

Nous offrons en vente pour le moment le plus Grand Assortiment de Montres en Or, ornées de Diamants pour Dames. A nos quelques Bagues en Diamants, valant \$20.00, données pour \$11.00. Montres en Or, partir de \$9.00 à \$200.00. Argentière et Pendules à des prix très bas, défiant toute concurrence.

BIJOUTIERS EN GROS ET EN DETAIL 98 RUE RIDEAU

A. & A. F. McMILLAN

POUR LES BRÛLURES, DOULEURS, BLESSURES, CATARRHES, CONTUSIONS, ENROUEMENTS, MAUX D'YEUX, HÉMORRHOÏDES, INFLAMMATIONS.

POND'S EXTRACT

Demandez le Pond's Extract.

ISLAND HOME Stock Farm, Grosse Ile, Wayne Co., Mich. AVAGE & FARNUM, PROPRIETAIRES.

Percheron Horses.

All stock selected from the get of drive and deep, established reputation and registered in the French and American stud books.

ISLAND HOME

is beautifully situated at the head of Ottawa in the Detroit River, and is the only one of its kind in the world. It is accessible by railroad and steamboat. It is a beautiful and healthy place to spend the summer. It has a fine beach, and an excellent view of the city.

W. BAKER & Co., Dorchester, Mass.

Phy & Cie.

rtateurs.

NONCE.

ente d'Etottes pour s Continue,

er dans nos Départements les ont été immenses. De la ville, les clients nous les avantages exceptionnels pour le moment. Les us, sans perdre de temps, n'ont pas pu nous servir nos Chaque genre d'Etottes disponibles et les prix mar-

à 12} Cents.

l'abonnement de jolies pice est pure laine et vaut

ce Lot à 16c

ue qui est neuf et joli pour

me pour la ville ou pour

ous voudriez ces Etottes à

Cents la Vergé

oisir parmi 70 pièces nos

our Roca, pure laine, 45c. et 55c.

he Département a la Vergé.

voudrions parler des Etottes

aises, double largeur, ven-

urphy & Cie.

Sparks, Ottawa,

mpant et Prix Fixe

NEAU

est le FEU dans

le par les étouffés,

Historique, Feu-

Fransigues, Expir-

arvins, etc. Revolu-

tion dans les

ntes, Inflammations

Hydropiques, Reten-

le Saint-Honoré

ED. MOUN

ERS DU CANADA

C'EST GRATIS.

our l'examen. Coups

de la vie, la mort

MILLEUR ORIGINAL DISPONIBLE